
Евгений
ЗАЯШНИКОВ:
Евгения Заяшникова ярославцам представлять не нужно.
Половину своей жизни он посвятил работе на НПЗ, последние 
годы возглавлял это крупнейшее предприятие Ярославля.
Ныне он -  член Совета Федерации, председатель экономического 
совета области. Как сегодня живет и  над чем работает Евгений 
Заяшников, жалеет ли  о том, что покинул НПЗ, и  не собирается ли  
выставлять свою кандидатуру на выборах губернатора  -  обо всем 
этом он рассказал на встрече с журналистами 
в редакции «Северного края».

Андрей Григорьев: -
С егодня  у  нас в го с тях  Ев
гений Николаевич З аяш ни
ков, член  С о в е та  Ф е д е р а 
ции. И нф орм ации о работе  
э т о г о  з а к о н о д а т е л ь н о г о  
органа, о принимаемых им 
реш ениях в прессе д о в о л ь 
но м н о го . Но с е го д н я  мы 
имеем возм ож ность узнать  о 
том , что  обы чно скры то  о т 
о б ъ е кти в о в  ф о т о -  и ки но 
камер, о том , как стр о ится  
повседневная работа С о в е 
та  Ф едерации , как р абота 
е т  м еханизм  п ринятия  р е 
шений.

Евгений Соловьев: -
Евгений Николаевич, рас
скажите, как строится рабо
та сенатора. Далеко не все 
понимают, чем же все-таки  
занимаются члены Совета 
Федерации.

-  У  меня трудовой  рас
п о р я д о к , на в е р н о е , как у  
каждого норм ального че ло 
века. П одъем  утром , обы ч
но стараю сь в стать в 7 часов. 
И ногда вечером приходится 
б р а ть  д о м о й  м ного бум аг, 
допоздна  затягивается рабо
та  с  докум ентам и, а по у т 
рам вставать рано не хо че т
ся, но надо. П осле  подъема
-  короткий променад, делаю  
получасовую  зарядочку и к 9 
утр а  е д у  в С о в е т Ф едерации 
на Д м и тр о в ку . Там у  меня 
к а б и н е т ш е с ть  с  п о л о в и 
ной квадратны х метров, где 
нас тр о е  -  я, два пом ощ ни
ка и куча бумаг. У  сенаторов 
е сть  несколько те ле ф о но в  -  
о ди н  го р о д с к о й , и в р том  
го д у  нам установили  прави
те льств е н н ую  связь А Т С -2 . 
По обычным телеф онам  ник
то  с сенаторам и не р а зго 
варивает, та к  же как с  про 
сты м и  см ер тн ы м и, д а ж е  к 
за м м и н и с тр а  д о з в о н и ть с я  
п р а к ти ч е с к и  н е в о зм о ж н о . 
П о э то м у  мы с та в и л и  э т о т  
вопрос -  нам, слав а  Б огу, 
пош ли навстречу, и э то  по 
м о га е т нем нож ко в опера
тивной работе^

Д ни у  меня, как прави
ло , все расписаны заранее
-  на неделю  и ли  на дв е  впе
р ед . В С о в е те  Ф е д е р а ц и и  
н е т ж е с тк о го  р е гла м е н та , 
скажем с 9 д о  18 часов. Ты 
предоставлен  сам ом у себе, 
та к  с к а з а ть , в с в о б о д н о м  
полете . Но е сть  о б я за те ль 
ные м ероприятия. У  нас два 
раза в м есяц заседания С о 
вета Ф едерации . И каждую  
неделю  собираю тся ком ите 
ты  и ком иссии. Я являю сь 
зам естителем  председателя  
ком иссии по естественны м  
монополиям  -  мы кур и р у
ем реф орм ы  в неф техим ии 
и р е с тр у к ту р и з а ц и ю  О А О  
«Га з п р о м » . Э то  о гр о м н е й 
ш ий уча сто к  работы . Наша 
комиссия с о с то и т из 42 ч л е 

нов. П р е д с та в л я е те , в се го  в 
С о в е те  Ф е де р аци и  178 сена 
торов, и 42 из них -  у  нас в ко
миссии. В се х о тя т  бы ть ближ е  
к естественны м  монополиям.

Я такж е работаю  в б ю д ж е т
ном ком итете  палаты  -  он за 
се д а е т каждую  неделю . И схо 
дя  из о бязательны х м ероприя
ти й  с тр о и тс я  р а б о чи й  д е н ь . 
Накануне заседаний ком итетов 
и ком иссий мы готовим ся -  все 
законопроекты , п е р е д  тем  как 
б у д у т  поставлены  на го ло со ва 
ние, о б суж да ю тся  там . Такж е 
р а б о та е т масса с о гл а с и те л ь 
ных и рабочих групп по разра
ботке  законопроектов . Кроме 
то го , я являю сь членом очень 
важной тр е хсто р о н н е й  ком ис
сии, куда в хо дят п р е дста в и те 
л и  п р а в и те льств а , Го сдум ы  и 
С овета  Ф едерации . Она рабо 
та е т  над проектом  ф е д е р а л ь 
ного бю дж ета.

Евгений Соловьев:-  Ка
кими вопросами в последнее 
время занимались лично вы? 
Что вам удалось, как помогли 
нашей области?

-  В после дн е е  время у  нас 
ш ли два  основны х законопро
екта: первый связан с  р е ф о р 
мами эне ргетики  и установлен 
нием тар и ф о в  на ус л у ги  е с те 
ственны х м онополий, а второй

-  гл а в н ы й  д о к у м е н т  на ш е й  
страны  -  б ю дж е т на 2003 год. 
Н а д  ним  мы р а б о та е м  уж е  
б ольш е д в ух  месяцев. Ч то  мне 
уд а ло с ь  сд е ла ть?  По законам 
о реф орм е электр о эне р ге ти ки  
мы добиваем ся, чтобы  в и то 
ге не бы ли обижены регионы . 
Нам пока уд а ло с ь  о тс то я ть  ин
те р е сы  суб ъектов  Р Ф  -  со хр а 
ни ть  р е ги о на льн ы е  э н е р ге ти 
ческие ком иссии, которы е б у 
д у т  утв е р ж д а ть  тар и ф ы , о с та 
в и ть  д и с п е тч е р с к и е  уп р а в л е 
ния. Я в о о б щ е  п р о ти в  то го , 
чтобы  р уш и ть  ве р тика льн о -и н 
тегрированны е энергетические 
к о м п а н и и , ч е го  д о б и в а е тс я  
Ч уба й с. Е с ли  э то  все ж е  д е 
ла ть , то  надо разби ть  весь про 
це сс  на этапы , а не р уб и ть  с 
маху. С тр ана  не готова  с е го д 
ня к таким  кардинальны м  пе 
ременам.

В принципе задача каж до 
го сенатора — принести  какую - 
то  п о льзу региону. В сего  в Р о с 
сии 89 регионов, они все р аз
ные, наприм ер, е с ть  о б е с п е 
ченная М осква, где  бо ле е  10 
м лн . ж и те л е й , и д о с та то ч н о  
бедная Тува, где  ж ив е т всего 
300 ты сяч человек. Каждый х о 
чет с д е л а ть  свой в клад в р аз
в и ти е  региона , по каза ть , ч то  
он не зря бы л делеги р ова н  в 
С о в е т Ф едер аци и .

Евгений Соловьев: -  У
вас есть чувство удовлетворе
ния о т своей работы?

. -  П о л н о с ть ю , к с о ж а л е 
нию, нет. Наприм ер, возьмем 
закон о ф е де р альн о м  б ю дж е 
те  на 2003 год . Я себе  п о с та 
вил за да чу р е ш и ть  несколько  
п р о б ле м : не д о п у с ти т ь  то го , 
чтобы  дорож ны й ф о н д  в Я р о с 
лавской  о б ла сти  бы л меньше, 
чем раньш е. К ое-чего  нам р е 
ш ить уж е уд а ло с ь . С тр о и те л ь 
ство  в торого  м оста  через В о л 
гу  в Я р ославле  бы ло на грани 
сры ва. По д о р о ж н о м у  ф о н д у  
вопрос более  или  менее реш и
л и  -  мы вернули 100 млн. р уб 
ле й , их нам не х о те ли  давать.

С ле дую щ и й  вопрос -  акци 
зы  на та б а к . П р а в и те л ь с тв о  
Р о с с и и  и зы м а е т у  р е ги о н о в  
та б а ч н ы е  а к ц и з ы , н а р уш и в  
свои ж е нормы и правила, ко
то р ы е  оно пр опи са ло  в хо р о 
шей програм ме развития б ю д 
ж е тн о г о  ф е д е р а л и з м а . Э т о  
п р о сто  возм ути те льно  -  взять 
15 процентов  до хо д о в  б ю дж е 
та  о б ла сти  себе  в карман. П ра
в и те льство  запланировало  вы
д е л и ть  «по стр ада вш и м » р е ги 
онам компенсации на табачные 
акцизы 6 м лр д, р уб ле й  на всех. 
На э ти  д е н ь ги  р а скр ы ли  р о т  
м ногие  -  та  ж е  Тув а , А р х а н 

гельская о б ла с ть  и т . д . М ол, 
кур и ть  вредно, дав ай те  лучш е 
д е н ьги  нам на заработную  п ла 
ту , они и та к  богаты е. В о т  ка
кое мнение там  о сам о доста 
точны х регионах. У д а л о с ь  д о 
биться , что  эти  6 м лр д, б у д у т  
р азделены  то ль к о  м е ж ду тем и 
субъектам и Ф е де р аци и , у  ко 
то р ы х  и зъ я ли  акцизы . Наш ей 
о б л а с ти  ком пенсировали  574 
млн. р уб ле й . Э то , конечно, не 
900 м и лли о н о в , ко то р ы е  мы 
п отер яли , но то ж е  деньги . Во 
всяком случае, когда  мы с  гу 
б е р н а то р о м  о б с у ж д а л и  б ю д 
ж ет, он сказал, ч то  э та  сумма 
ком пенсации нас устр аи в ает.

Я считаю , что  э то  одна из 
главны х моих задач как сена
т о р а  -  с о х р а н и ть  д о х о д н у ю  
б а зу  бю дж ета  региона. З д е сь  
о че н ь  н е хо р о ш а я  д и н а м и к а . 
В о о бщ е  бю дж е тная  п о ли ти ка  
го с уд а р с тв а  з а х о д и т  в туп и к . 
Н икакой на лого в о й  реф орм ы  
нет. Г о д  о т  года  и д е т  цен тр а 
лизация  ф инансов в ф е д е р а л ь 
ном бю дж ете . В 2000 го д у  нам 
о с та ло с ь  чуть  больш е 50 п р о 
ц е н то в  о т  с о б р а н н ы х  у  н а с  
до хо д о в . В 2001-м -  42 пр о 
цента , в этом  -  38. И если  п о 
с м о тр е ть  на все  н о в о в в е д е 
ния, т о  я вам на зов у «с ухо й »  
о с та то к  -  бю дж е ты  регионов  
по те р яли  268 м и ллиардов  р уб 

ле й  за  тр и  года. П оти хон ечку 
и д е т возврат к ж е стко й  адм и 
нистр ати вн о й  си сте м е , чтобы  
сначала все д о хо д ы  ц е н тр а ли 
з о в а т ь ,  а п о то м  р а з д а в а т ь  
д е н ь ги  с б а р с к о го  п ле ч а . И 
зд е с ь  возникает вопрос: зачем 
бы ть  р е ги о н о м -до н о р о м ?  З а 
чем с тр е м и ть с я  ув е л и ч и в а ть  
о б ъ е м ы  п р о и з в о д с тв а , е с л и  
лучш е х о д и ть  с  пр о тян уто й  р у
кой, как Тува, и п о луч а ть  о г 
ромные д о та ци и .

Сергей Кулаков: -  Уда
лось л и  вам освоиться за год  
работы  в Совете Федерации 
или вас д о  сих пор считают «чу
жаком», провинциалом в мос
ковской политике? Вы уже свой 
человек в Кремле, в «Белом  
дом е»?

-  Не знаю, кто д ум ае т, что  
я в М оскве «чуж ак», но я себя 
таковы м  не счи таю . Не м о гу 
сказать, что  я там  как рыба в 
в о де , в К р е м ле  и в «Б е л о м  
до м е » э то  очень тр уд н о , п о то 
м у что  мы ту д а  ходим  в основ 
ном д о к а з ы в а ть , ч то  они  не 
правы. Нас там  не ж д у т  и ви
д е ть  осо бо  не хо тя т. И на за 
седания правительства  нам не 
так  ле гко  попасть, хо тя  по с та 
т у с у  с е н а то р ы  приравнены  к 
м инистрам  и мы считаем ся го 
судар ственны м и чиновникам и 
высш его класса. Но чтобы  по 
пасть на заседание  п р а в и те ль 
ства , нам нуж но заранее п и 
са ть  заявку.

Андрей Солеников: -  Ев
гений Николаевич, как вы оце
ните в целом  эффективность 
работы  Совета Ф едерации, 
насколько она продуктивна и 
полезна?

-  Если  сравнивать с  п р о 
ш лым созы вом  С о ве та  Ф е д е 
рации, нынеш ний состав  рабо 
та е т  на принципиально др уго й  
основе -  п р о ф е с си о н а ль н о й . 
Губернаторы  и спикеры п р и е з
ж али  в м есяц на о д и н -д в а  дня. 
О с н о в н ую  п о д го то в и те л ь н у ю  
р а б о ту  вы полнял аппарат С о 
вета Ф е де р аци и . У  р ук о в о д и -' 
те л я  бы л огром ны й ш та т  п о 
мощ ников, все бы ло подчине 
но аппарату. Возьм ем, у . п р и 
м еру, обе сп е че ни е  рабочим и 
м естам и: у  се н а то р а  каб и нет 
6 квадратны х метров, а у  р у 
ководителя  аппарата -  100. Но 
сдвиги  в работе  сущ ественны е. 
В первую  очер едь те п е р ь  к го 
лосованию  сенаторы  п о д хо д я т 
б о л е е  п о д го то в л е н н ы м и . По 
проблем ным вопросам мы с та 
р ае м ся  с о гл а с о в ы в а ть  с в о и - 
реш ения с  регионами. Нам бы 
хо те ло сь , чтобы  нынеш ний с о 
став  С о ве та  Ф едер аци и  о тр а 
бо тал  бо ле е  полезно  и э ф ф е к 
тивно, но оцен ить  э то  д о лж н о  
население страны .

Сергей Колесов: -  В  свя
зи с этим что новый состав Со
вета Федерации сделал в пер
вую очередь? Какой был ваш 
первый шаг на этом посту?

-  В о -п е р в ы х, мы р е ш и ли  
принять новый реглам ент рабо
ты  С овета  Ф едер аци и . С о гл а с 
но  д е й с т в у ю щ е й  р е д а к ц и и  
сенаторы  практически  не за 
щ ищ ены в о тличи е  о т  д е п у та 
то в . В торая главная задача -  
за щ и ти ть  интересы  о тр а сле й , 
о т  к о то р ы х  мы п р и ш л и . Д л я  
меня э то  то п л и в н о -э н е р ге ти 
ческий ком плекс. В с тр ук тур е  
в е р хн е й  п а л а ты  в о о б щ е  не

б ы л о  к о м и те та  по в опр осам  
Т Э К  -  все хо те л и  заним аться 
этим и проблем ам и. Бы ла бор ь
ба, свой ком итет нам та к  и не 
уд а ло с ь  со зда ть , а вот ком ис
сию  по естественны м  м онопо
лиям  мы все -таки  пробили .

Николай Бикулов: -  Из 
ваших слов можно понять, что 
статус депутата Гэсдумы Рос
сии более привлекателен, чем 
положение сенатора. Нужно ли  
избирать членов Совета Ф еде
рации или по-прежнему назна
чать?

-  Д е п ута т  защ ищ ен, п о то 
м у ч то  за ним с то я т  д е с я тк и  
тысяч избирателей . А  за нами 
никого. В опрос избрания сена
то р о в  всенародны м го ло со ва 
нием сейчас активно д и с к ути 
руется, и в о бщ е м -то  все с хо 
дя тся  на том , что  выборы бы ли 
бы, наверное, лучш е, чем на
значение. Но очень многое за 
висит о т  закона о выборах. Я 
выборов не бою сь -  э то  инте 
ресней, а к то м у  ж е знаю, что

«это  такое, когда за то б о й  д е 
сятки  ты сяч и зб и р а те ле й , ка
кая э то  поддержка, но одновре
менно и высокая о тв е тс тв е н 
ность. Я 15 л е т  бы л депутатом .

Евгений Соловьев: -  С  
кем из известны х сенаторов 
вам удалось познакомиться? 
Вместе с вами там заседаю т 
вдова Анатолия Собчака Лю д
мила Нарусова, олигарх Сер
гей  Пугачев, бывший госсек
ретарь России и  помощ ник 
Бориса Ельцина Геннадий Бур
булис. Что вы дум аете об их 
работе в Совете Федерации?

-  Ни с  Н а р ус о в о й , ни с 
Пугачевым я незнаком. О на в 
С овете  Ф едерации недавно, а 
П у га ч е в а  р а н ь ш е  в с тр е ч а л , 
зд о р о в а е м с я , не б о л е е . Там  
во об щ е  и д е т  очень активная 
ротация, сейчас как раз п о д о - л 
ш ли выборы в регионах. Кто у  
нас известны е сенаторы ? Ге н - : 
надий Б ур б ули с  -  мы с  ним в 
те н н и с  играли . Кого вам ещ е 
н а зв ать?  Н а пр им е р , бы вш ие 
м инистры  -  я их всех прекрас
но знаю -  или бывшие губерна
торы. Л е о н и д  Рокецкий из Тю 
мени чего стоит, на одном эта 
ж е живем. Сенатор о т  нашей об 
ласти  Виктор Глухи х  -  мой др уг. 
Л ю бо е  общ ение интересно, а 
лю ди  там  подготовленны е, зна
ющие, опытные, поэтом у преж
д е  всего учиш ься у  них.

Денис Брункевич: -  Ев
гений Николаевич, занимае
тесь л и  вы активной партийной 
деятельностью  ?

-  Н у а как же? Мы же т е 
перь публичны е политики , по 
э то м у  п а р ти й н о й  д е я те л ь н о 
стью, конечно, занимаемся. Мне 
гл уб о к о  си м п ати чны  в згля д ы  
п а р ти и  «Е д и н с тв о » , се й ча с  -  
«Единой России». Но когда я по
знакомился внимательно с  про
граммой и руководством О б ъ е 
д и н е н н о й  п р о м ы ш л е н н о й  
п а р ти и , к о то р а я  с о з д а н а  на 
базе РСПП , они мне оказались 
более  близки  по д уху , и мы с 
Виктором Глухи х  приняли реш е
ние в ойти  в э т у  партию . О на 
очень сходна с  тем  же «О те че 
ством » и «Единством », которые 
сегодня объединились, но б о 
ле е  четко отстаивает интересы 
промышленников. Э то  такая же 
проправительственная, пропре
з и д е н тс к а я  п а р ти я . С е й ч а с

В Кремле и в «Белом доме» сенаторов 
не ждут и видеть особо не хотят.



О бъединен  кая то л э и — леньа-я 
партия з а р е ги г -а -о гв а -Е  е М ин
юсте, мы в ;-а_е .' области со
здали  о тд е л е »* . я з этом. не 
скры ваю , a*—v e - :  . 'и а г
участие. У  нас е — a e r e - w  >же 
о к о ло  300 ч х е -с н  = Е .:е г ; = 
партии около 10С ты ся » -е яо е а с

Сергей Сваиое: -  -ох г 
прочили вас в г , б&знз ~ съ  -  f 
собираетесь л у  аь бжястжю- 
ваться на э то т по ст -э  т о г - п -  
ящих выборах?

-  Д а , в о т ;  , -  ч е . -«  > . < - ;  
ч е го  в с е гд а  г о е о р и и и .  Э т о  
очень хорош о: р а з  ч т о -т о  пи
ш ут, з н а ч и т. ТЬ 5,_Е - -О -Т 0  
можеш ь. Н ет, в губ ер на тор ы  я 
не со б и р а ю сь .А е зыбоса* уча
ствовать  б уд у  -  е качестве из
бирателя.

Сергей Кулаков: -  А ,мо- 
ж е тли  к  нам на выборы губер
натора приехать какой-нибудь 
варяг, как в Красноярске? На
пример, олигарх у  владелец  
наш их ди зелестрю и те льны х  
предприятий Олег Дерипаска?

-  Д ерипаска  не п р и е де т. У  
него «А в то д и зе ль » е сть , и ем у 
надо дум ать, как за в о д  вы тас
кивать. То , ч то  он  наобещ ал, 
по ка  не с д е л а н о . Я д ум а ю , 
ч то , б е з у с л о в н о , в а р яги  б у 
д у т ,  и не  о д и н , п о то м у  ч то  
слиш ком  хорош ая, интересная 
о бла сть  и бли зко  к М оскве. Но 
шансов у  них нем ного, п о то м у

ч то  варягов н и гд е  не л ю б я т, 
особенно  в Я р ославле.

Андрей Михайлов: -  Ев
гений Николаевич, вы долгое  
время возглавляли  Я рослав
ский НПЗ. Кто, на ваш взгляд, 
обладает овальной возможно
стью купить контрюльный пакет 
акций НГК НЗлавнефть» и  что 
о т этого 'может измениться в 
работе наших заводов?

-  Э г о  се р ье зн ы й  вопрос. 
То , ч то  19,6 п р о ц е н та  акц ий  
«С л а в н е ф ти »  го с уд а р с тв у  надо 
бы ло п р о дав ать , э то  о че в и д 
но, и к э то м у  мы бы ли  готовы . 
Когда я узн а л , Что п р ав и те ль 
с тв о  реш ило  с р а зу  продавать 
весь го сп а ке т акций -  75 про
центов, э то  бы ло неож иданно. 
М ое ли чное  мнение -  такой  па 
ке т нельзя  продавать , зачем? 
^С ла в н е ф ть» -  бы стр о  разви 
ваю щ аяся ком пания, котор ая  
набирает обороты , каждый го д  
ув е л и ч и в а е т  сво и  за пасы  на 
1 м лн . то н н , д а е т  о гр о м н ы е  
п р и б ы л и  -  в п р о ш л о м  г о д у  
5,6 м лр д, р ублей . Зачем пр о 
давать?  Говорят, Р оссии  нуж 
но гасить  внешний Д олг. У  меня 
совсем  д р уго е  мнение.

Н о р е ш е н и е  п р и н я то , и 
с р а зу  с та ло  видно, какую ак
ти в н о с ть  п р о яв ляю т п о те н ц и 
альны е покупатели.

Андрей Григорьев: -  Ев
гений Николаевич, вы возглав

ля е те  экономический совет. 
Как, по вашим оценкам, сей
час развивается промышлен
ность региона, стоит ли  ждать  
массовых сокращений? Как ре
шать проблему «излишней чис
ленности»?

-  Э та  проблем а, конечно, 
есть . Наш а о б ла с ть  х о ть  и с о 
хр аняе т тем пы  эконом ическо 
го  р о с та  ( 5 - 6  п р о ц е н то в  в 
этом  го д у ), но д о л я  убы точны х 
п р е д п р и я ти й  у  нас о с та е тс я  
очень высокой -  40,6 пр оцен 
та . А  ведь они с о д е р ж а т лю де й  
и н е с ут колосса льны е за траты . 
Б о л ь ш о й  то л ч о к  ув е ли ч е н и ю  
объем ов производства  д а л  д е 
ф о л т  1998 года, и наши п р е д 
приятия п о дн и м али сь  за  счет 
и м п о р то з а м е щ е н и я . С е й ч а с  
э то т  р е сур с  исто щ ился , и б и з 
не су нужно на ходи ть  в нутрен 
ние резервы д л я  своего разви
тия, повы ш ать п р о и зв о д и те ль 
н о сть  тр уд а . Как э то  д е л а ть ?  
Увеличивать объемы производ
с тв а , с о к р а щ а ть  к о л и ч е с тв о  
ненужных лю де й . П о это м у с о 
кращ ения работников на п р е д 
пр и яти ях возможны , и ничего 
в этом  уд и в и те льн о го  нет.

Евгений Соловьев: -  Что 
еще тревожит наших промыш
ленников?

-  Основная проблем а -  это  
и н в е сти ц и и . Н уж ен  активны й 
приток д е н е г в реальный сек

то р  эконом ики , ч то б ы  мы не 
ум е р ли . З д е сь , к сож алению , 
налоговая политика  не сп о со б 
с тв уе т  р о с ту  та к и х  влож ений. 
Главны й ан тиинвестицион ны й 
закон -  25-я статья Налогового 
кодекса о  налоге  на прибыль, 
к о гд а  р еш или  с н и зи ть  с тав ку 
налога  с  35 д о  24 процентов.

В р о д е  бы к а к о й -то  н о нсе н с , 
да?  В правительстве  все ш ум е
ли , что  э то  револю ция в нало 
говом законодательстве . Д е ло  
в том , что  все хорош о работа 
ю щ и е  п р е д п р и я т и я  и м е л и  
50 -процентную  л ь го ту  по нало 
гу  на прибы ль (п ла ти ли  не 35, 
а 17,5), направляя средства  на 
и н в е с ти ц и и . С е го д н я  л ь го ты  
н е т ,  и п р е д п р и я т и я  п л а т я т  
24 процента . В о т вам р е зуль 
та т: в прош лом  го д у  в стране 
р о ст инвестиций 17 процентов, 
в этом году -  2. Налог на прибыль 
не собирается -  прибы ль стали  
прятать, зачем п латить?  А  ин
валидов вообщ е поставили  пе
ред  разорением -  за го д  в два 
раза с о к р а ти л о сь  ко ли че ств о  
п р е дп р и яти й  с работаю щ им и 
инвалидам и. Э т о т  закон надо

«отбивать» и мы будем  пы тать 
ся внести туд а  поправки. Д р у 
гой больной вопрос в регионе 
-  кадры и стр уктур н о е  упр ав 
ление компаниями.

А ле к с а н д р  Ю рьев: -  
Минфин с 1 октября 2003 года 
хочет отказаться о т Единой та
рифной сетки и  повысить зар
плату бюджетникам на 30 про
центов. И  Правительство Рос
сии хочет это сделать за счет 
регионов. Такие решения мо
гу т  повлиять на бю джет нашей 
области и  положение в про
мышленности?

-  Конечно, э то  окаж ет свое 
влияние на наш регион, но в 
адм инистрации о б ла сти  к э то 
м у готовы . Я дум аю , мы пере
ж и в е м  э т о  б е з б о л е з н е н н о ,  
хотя  м ногие регионы п о стр а да 
ю т здорово. П р ави тельство  РФ  
до лж н о  все ж е в ф едеральном  
бю дж ете  п р е дусм о тр е ть  с р е д 
ства  на 3 0 -п р о ц е н тн о е  повы 
ш е н и е  з а р п л а ты  б ю д ж е тн и 
кам, а пока их нет.

Татьяна Егорова: -  Хва
тает ли  у  вас времени за ре
шением серьезны х проблем  
немного отвлечься? У  нас в се
редине 90-х годов была ста
тья геолога из Ф УГП «Недра» 
Льва Цветкова, который напи
сал, что в результате его соб
ственных исследований п о лу
чается, что запасы н еф ти  в 
Ярославской области находят
ся не рядом  с Даниловом, а 
под ЯНОСом. Он сказал, что 
будет к  вам прорываться...

-  Э то  мне знакомо, п ус ть  
позвонит, пропуск дади м . Д е й 
с т в и т е л ь н о ,  в Я р о с л а в с к о й  
о б ла с ти  е с ть  н еф тяны е за п а 
сы, именно в Д анилове , и там  
д о б ы л и  п р о бн ую  пар ти ю . Но 
наша н е ф ть  невы сокого каче
ства , не про м ы ш ле н ная , она 
м ож ет пойти  д л я  опытов. Надо 
б ур и ть  и искать.

Что касается ЯНОСа, когда 
мы готовили реконструкцию кре
ки нга , т о  з а б и в а л и  сва и  на 
18 метров в глубину. В друг по
ш ел бензин -  э то  проливы  и 
т. д . Но, к сожалению, под на
шим заводом никаких запасов 
уж е нет. Вы знаете, э то  бы ло 
очень модно л е т  восемь назад. В 
Новокуйбышевск голландцы при
везли  о б ор удован и е , котор ое

ищ ет запасы нефти. И действи 
тельно, там обнаружили поряд
ка 50 -  60 тыс. тонн смешанных 
н е ф те п р о д ук то в . Э то  ер ун да . 
П р авда , к то  з н а е т , д а й  Б о г, 
если п о д  заводом найдут нефть.

Галина Маланова: -  Как 
вы оцениваете свою карьеру? 
Не жалеете о былых временах, 
когда  бы ли р уков о ди теле м  
крупнейшего предприятия об
ласти? Болезненно было ухо 
дить с НПЗ?

-  Свою  карьеру я оцениваю 
хо р о ш о , мне в ж и зн и  к а к -то  
все гда  везло . Я везунчик. Вы 
п р е д с та в ля е те , ч то  бы ло  бы, 
если  бы я о ста лся  во всей э то й  
к уте р ь м е  при  р а ста ски в а н и и  
та к о й  ко м п а н и и , как « С л а в 
н е ф ть »?  Я сам  с е б е  и н о гд а  
задаю  э то т  вопрос, зная свой

Я получил служебную квартиру 
практически в подвале, там пока и живу.

характер. А  жалею  или  нет -  
конечно, жалею . Я прорабо
та л  33 года на заводе, и ког
д а  е д у  мимо, у  меня сразу 
волна воспоминаний. Часто 
заезжаю  на предприятие.

Сергей Колесов: -  Вы 
в свое время активно под
держивали спорт -  футболь
ный и  волейбольный «Нефн 
тяник». Новое руководство 
завода не очень-то ж а луе т 
наши клубы, сократило ф и
нансирование. Вы сейчас 
как-то помогаете спорту?

-  Я стараю сь им помо
гать. Дважды был у  президен
та  Н ГК  «С л а в н е ф ть »  Ю рия 
Суханова, потом у что он вна
чале занял совершенно непо
нятную  позицию . Я п р о с и г 
его не д а ть  ум ереть спорту и 
сохранить социальную  сферу1 
Проблема ф утб о льн о го  кггу- 
ба  «Н е ф тя н и к »  в то м , ч то  
ком анда п о те р яла  хорош  их 
ребят, м олодеж ь билась д о  
конца, но сил не хватило А 
по волейбольном у клуб у ком
пания вы полнила свои обе 
щ а ни я  -  о т д а л а  ко м а н д е  
15 млн. рублей.

Татьяна Егорова: -  Где  
вы ж ивете в Москве, как 
отдыхаете?

-  Ч то  касается бы товы х 
усло в ий , я п о лучи л  служ е б 
ную квартиру практически е 
п о двале , там  пока и ж иву 
Э то  двухком натная  ква р ти 
ра, там  по московским мер
кам все норм ально , о со б о  
ж ало ва ться  не п р и хо ди тся  
Как отды хаю ? Стараю сь, во- 
первых, сп о р т не забы вать 
играю  в теннис, хо ж у  в ба с 
сейн. Во время каникул у е з 
жаю  кататься на горны х л ы 
жах. Е с ть  у  нас сенаторский 
к л уб , гд е  мы общ аем ся  и

' встречаем ся.
Сергей Колесов: -  Как 

вы считаете, в чем сила на
шей страны и  в чем прояв
ляется ее слабость?

-  С и л а  стр аны  п р еж де  
в с е го  в то м , ч то  р ус с к и й  
народ, по -м оем у, все выне
с е т  и д р уго го  тако го  на З е м 
л е  нет. Наши лю д и  -  самое 
гла в н о е  б о га тс тв о  и с и л а  
Р оссии . С ла б о сть  в том , что  
мы терпим ы  и нам не очен= 
везло  на руко в о дите ле й  до  
н е д а в н е го  в р е м е н и . М ь  
наверное, не слиш ком  л ю 
бим  свою  Р о д и н у  и не д о  
конца готовы  отста ив ать  ее 
интересы . Я, честно  говоря 
сейчас не м о гу понять, за 
чем в 2003 го д у  нам п латкт=  
17 м лр д, д о лла р о в  внеш не
го д о л га . С начала надо на
вести  порядок у  себя, а по
то м  м о ж н о  р а с п л а ти ть с я . 
В есь мир ж ив е т в д о л г , ни
чего стр аш но го  в этом  нет.

Евгений Соловьев: -  
Чего вы еще хотите достичь 
в жизни?

-  Главное, мне кажется 
бы ть полезным и д е ла ть  д о б 
ро лю дям . Э то  мой ж изнен
ный принцип. Есть, правда 
такая песня Ш апокляк: хоро
ш ими делам и  прославиться 
нельзя. Но я стараю сь боль
ш е д е ла ть  до бр ы х д е л  и счи
таю , что  это  правильно.

Евгений Соловьев: -  
Евгений Николаевич, напос
ледок скажите -  какое ваше 
любимое изречение?

-  М ой де в и з  -  «И  веч
ный бой, покой нам то лько  
сн и тся». А  всем читателям  я 
с о в е тую : гла в н о е , р е б ята  
сердцем  не с та р е ть  и никог
д а  не уны вать, п о то м у что . 
по  Б и б л и и , ун ы н и е  -  э т о  
самый страш ны й грех.

З ап иса л 
Евгений СОЛОВЬЕВ.

«Фото
Вячеслава ЮРАСОВА.


